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基辛格：这一点很深刻。
中国现在怎么处理南海问题和
朝核问题？

傅 莹 ： 这 两 个 问 题 不 一
样。在南海问题上，目前中美
之间出现的分歧根本上反映了
我们之间存在不信任。中方担
心美方在背后推动有关国家做
出挑衅行为，美方则认为中国
希望独家控制南海甚至西太平
洋 。 如 果 美 方 对 情 况 了 解 不
够，会将认识建立在不完整的
信 息 基 础 上 ， 并 据 此 得 出 结
论。我们也需要对邻居了解得
更加充分。应该控制住局势，
防止恶化。我看到美国不少报
道，感觉美方对南海问题是过
度解读了。

基辛格：中国在南海争议
地区修机场、建跑道，通过这
种方式如何对世界和平、防止
战争做出贡献？

傅莹：在南海进行搜救和
处理突发情况时，有了跑道会
方便许多，增强能力。

基 辛 格 ： 当 然 有 自 身 的
需要，但不应在有争议地区修
建。

傅莹：我们是在自己控制
的礁盘上施工，不是到属于我
们但是处于别国实际控制下的
岛礁上搞建设。事实上，在过
去，越南、马来西亚、菲律宾
都在争议岛礁上进行了施工，
在 南 沙 已 经 建 成 的 跑 道 有 不
少，未曾见美国有什么关切，
中国几乎是最后一个这么做的
国家。中国人长期以来在南海
岛礁值守的条件非常艰苦，几
个人住在小棚屋里，要耐受高
温和大浪，一次就驻守6个月甚
至更久，中方需要改善条件。

我理解美方的想法，就是
希望中方能与美方谈，告诉美
方我们的计划，作为大国，应
该相互知会，应该有更多的沟
通。

基辛格：我个人认为，应
该暂停目前的争议。各方应同
意，试着在今后10到20年内，
或者不管多长时间，保持现有
局面不变，任何一方都不对对
方采取挑衅行动。第二，达成
一个自由航行协议，确认这是
一项基本原则。第三，表示任
何争端都是可以调解的。但目
前，美国人认为你们试图接管
整个地区，九段线内的所有海
域，你们把九段线当作陆地边
界一样对待，让人无法理解，
美国人现在就是这么看的。而
中方认为，美国试图把南海变
成反华基地，以此，美国可以
更加接近中国的重大利益。

那 么 ， 结 果 应 该 是 什 么
呢？美国不应把南海作为美国
的战略地区对待，中国不应把
整个南海作为中国的地理领地
对待。请记住，这是我的个人
观点。但我认为当前的形势是
危险的，因为我发现，跟我谈
话的所有美国政治家都认为，
中国想接管整个南海，而这将
是 中 国 走 向 帝 国 的 开 始 。 诚
然，中国的历史理应受到严肃
的尊重，但我不认为有可能把
这一条适用于南海的所有地区
和所有岛屿。我尚未对中国政
府官员提及这一观点，或迟或

早，我会就此问题发表公开讲
话，但在此之前我希望同更多
的中国人谈一谈。我认为，中
美应该就南海达成共识，就像
在台湾问题上达成共识一样。
《中美上海公报》的重要性在
于，我们避免了中美就台湾问
题出现任何公开冲突。

傅 莹 ： 南 海 问 题 比 较 复
杂。很多美国官员只看到眼前
的局部情况，而不是从了解历
史的全部内容来判断问题。如
果美方真的关心，想要与中方
进行认真的讨论，应该至少回
到美方的档案中去，了解事情
的缘由。现在双方在南海问题
上没有共同的认知，无法进行
严肃的讨论。

在中方研究界看来，美国
在南海问题上的立场发生了转
变，试图捞取好处，甚至给中
国制造麻烦。20世纪40年代，日
本战败交出所有占领的中国领
土，西沙、南沙岛礁是交还中
国的，美方应该了解也承认，
南海岛礁属于中国。在50年代
之后，美方也许更愿意视之属
于 台 湾 管 辖 。 直 到 六 七 十 年
代，才有一些邻国开始占领一
些岛礁，美方对这些情况也并
非不掌握吧。

中国在20世纪90年代开始
与东盟国家建立全面关系，围
绕南沙问题进行过多轮的内部
协商和谈判，中国做出了“承
认存在争议”的重大让步，同
时东盟国家也认识到和认同中
国关于搁置争议、维护和平发
展大局的主张，最终达成《南
海各方行为宣言》（DOC）。
多年来，中国同东盟国家一直
避免在大会上公开争论分歧，
重点推动全面合作，同时保持
了私下讨论和协调涉及南海话
题的方式，因为任何公开的争
论都会引发公众反应。所以，
在2010年之前，并不是世界上一
个较为重大的问题。

应 该 说 ， 是 2 0 1 0 年 美 国
宣布重返亚太之后，南海才成
为一个所谓的重要问题广泛进
入人们的视野，不是吗？为什
么在此之前能够很好地控制问
题，而之后成为热点问题？中
国研究界的观察是，南海问题
被变成了一个工具。

基辛格：我想这是因为在
我的时代，中国没有对南海进
行主张，没有人思考过这个问
题。

傅莹：中国从未放弃对南
海诸岛的主权主张，80年代为
了阻止越南进一步扩占，中国
还动用了海军，打过海战。只
不过美国当时没有太在意吧？
美国关心南海是否在重返亚太
之后呢？

基 辛 格 ： 不 不 不 ， 这 么
说不对。70年代早期，我开始
从 事 对 华 工 作 时 就 注 意 到 南
海，之后我继续密切关注。无
人注意中国对南海提出主张，
也许因为中国当时的思维是一
个状态，而之后情况又在慢慢
变化。我不认为南海问题与美
国重返亚太有关，美国重返亚
太的解释，是从阿富汗撤军，

改 变 了 美 军 在 亚 洲 的 力 量 分
布。但美国在亚洲的军力并未
增加，只是比重上升了，而这
则是因为美军从中东撤出了军
事力量。美国没有把中国作为
主要目标。对于南海问题，我
对此没有解决办法，我认为应
消除南海作为一个摩擦点的存
在，理想的状况是，任何人不
对南海提出新的主张。美国在
太 平 洋 地 区 应 该 保 持 中 立 立
场，双方应同意在界定地区的
航行自由，而不是把南海划定
为国家边界，任何一方都不应
采用任何行动，或者改变既有
事实。我认为，美国应该持中
立立场。你我都应同意，南海
地区应有航行自由，而不是在
所有岛屿都划出12海里领水，
否则面积就太大了。当然中国
会主张200海里专属经济区。

傅莹：中国90%的石油进
口、80%的对外贸易都要经过
西太平洋航线运输，这是中国
的生命线，当然要确保航行自
由，对日本等国也是如此。南
海是开放的，航行自由没有问
题。

基 辛 格 ： 如 果 我 们 可 以
同意这是公海，而不是中国赐
予的权利，那么公海上各方都
应有航行自由，不是指中国允
许的航行自由，而是指国际法
规定的航行自由。如果可以这
么定义的话，问题就可以解决
了，美国要的是航行自由，不
受别国干涉的权利，我们不想
要，也不应有干涉中国航行自
由的权利。

傅莹：习近平主席将对美
进行访问。您认为哪些事情可
能会使访问受到影响？

基辛格：我的印象是，美
方对中国有巨大的善意。根据
我对中国的经验，中国对美国
也有一定的善意。

傅 莹 ： 我 的 印 象 是 ， 美
国目前各界释放的是不同的信
号，这是暂时的情况，还是需
要据此做出政策上的判断了？
这个状况会持续多长时间？

基 辛 格 ： 你 们 的 问 题 在
于 ， 中 国 刚 开 始 加 入 大 国 对
话，试图思考清楚自己的国际
地位是什么，中国的国力在上
升 ， 需 要 同 时 考 虑 其 他 国 家
了，中国过去不用考虑这些问
题，不需要考虑别的国家怎么
想。

从 美 国 来 讲 ， 本 届 政 府
任期只有18个月了，在这个阶
段 ， 他 们 的 思 维 也 只 有 1 8 个
月，这是人性使然。美国对中
国不缺少善意。但是美国总统
候选人很多，他们要发表竞选
演说。如果同共和党候选人，
或者所有的候选人谈中国时，
他们都会谈到北京的影响力问
题 ， 也 会 说 些 话 。 例 如 ， 我
最 近 收 到 一 个 候 选 人 竞 选 演
说稿，其中体现的对华姿态就
是非和解性的。尽管美方候选
人的对华言论很难保证会怎么
样，但不是恶意的，这是由初
选的性质决定的。我并不喜欢
这个情况，但你们可以确信，
在美国有一大批人多年从事中
国研究的，有几百人之多，他
们将通过自己的努力促进中美

关系。
美国人需要了解中国战略

思考的方式。中国的历史有4000
年，战略思考有2000年，可以说
是有2000年的战略史，凡事喜
欢进行长线思维。美国有太平
洋和大西洋两大洋作为天然屏
障，不必这么做。对于中美双
方所谈的战略，大部分美国人
并不理解，尽管我做战略演讲
时也有人认同我的观点。我正
在考虑成立一家战略研究所。
但你们从美国政府拿不到战略
保证，你们可以拿到的是解决
看得见问题的方案。习近平主
席和其他几位领导人在会见我
时，雄辩地说明了中国梦和到
2020年、2040年世界将会成为什
么样子。我认为应该让人们听
到这些，即便他们不一定能理
解或者实行。

傅 莹 ： 眼 下 ， 沈 大 伟 的
文章、兰普顿的演讲和外交关
系委员会的报告都释放了消极
的信号，引发对中美关系的关
注。您对此感到担忧吗？兰普
顿认为中美关系走到一个转折
点。

基 辛 格 ： 我 不 了 解 沈 大
伟，我知道兰普顿一直关注中
国。在美国，对中国的看法有
两种不同的观点：第一种认为
中国也许正在走向四分五裂，
中国领导人进行大刀阔斧的改
革，而反对改革的势力也在集
结，可能会导致中国崩溃。第
二种认为，中国除了被军事占
领过，从未崩溃，在中国历史
上的一些时期，出现过暂时的
组织涣散，但是人民有着共同
身份认同的中国从未在任何时
间点上发生崩溃。因此，我认
为 中 国 将 会 有 一 段 困 难 的 时
间，我更多担心的倒不是这些
困难，而是民族主义因素的上
升，会迫使中国领导人做一些
在正常情况下不会做的事情。
我的外交方式是看一个国家对
外的公开宣示，而不是去关注
其内部情况。我想中国会度过
这个阶段，中国将更为强大，
美国应集中力量应对中国的成
长，而不是崩溃。中国崩溃不
符合美国的国家利益，美国不
应做任何鼓励中国崩溃的事。

傅莹：这一点很重要。上
次我们谈到了两国关系的公众
角度。在中国，民众也有两种
观点，一种是认为可以和美国
合作，一种认为美国要搞垮中
国。公众会从他们的角度看待
和评论中美关系，而外交政策

则是复杂的。外交现在任务更
重了，对外宣讲也是外交的重
要任务。您到中国来，就表明
了美国对华政策的连贯性，应
该对中国民众说更多的话。我
和您的两次对话在中国发表以
后，也促使人们思考，您的深
思熟虑和直言不讳非常珍贵。
在 美 国 ， 中 国 人 的 声 音 太 少
了，直接说明中国的声音太少
了，这方面只有官方的解释显
然不够，应该有更多的沟通和
交流。否则美方许多人会在信
息不完整的情况下匆匆忙忙做
出结论。在中国，也有人对美
国的言论和做法越来越反感。

基辛格：我不认为美国有
一个长期的战略。大部分美国
政界人士同我一样，都认为和
中国发展战略合作关系是可取
的，尽管有人认为我为中国说
话太多。现在，美国在南海、
丝绸之路等问题上有不同的声
音。我一直说，中国有自己的
做法，任何中国政府都会试图
把美国的势力推得远远的，因
为这符合中国国家利益，但这
本身并不是坏的意图。与美国
争夺全球霸权则是坏的意图。

傅 莹 ： 中 国 有 哪 些 行 为
在您看来是与美国争夺全球霸
权？

基辛格：与其说争夺全球
霸权，不如说中国是想把美国
挤出亚洲，比如中国人讲，“
亚洲是亚洲人民的亚洲”。

傅 莹 ： 我 理 解 ， 这 句 话
指的是亚洲人应当采用亚洲方
式，就是采取谈的方式，而不
是动辄诉诸武力的方式，解决
彼 此 间 的 问 题 。 关 于 中 美 关
系，中国领导人提出，宽广的
太平洋有足够的空间容纳中美
两个大国。

基 辛 格 ： 但 这 句 话 也 可
以解释为中国应该待在亚洲里
面 ， 而 美 国 应 该 待 在 亚 洲 外
面。我想我比较清晰地了解中
国 领 导 人 这 么 说 的 含 义 和 思
考 ， 我 与 中 国 领 导 人 会 面 多
次，我想他们对我是坦诚的。
不过，坦率地说，我并不知道
中国的意图所在，我不知道下
一个10年会发生什么让我们担
忧的事。在我看来，中美在解
决具体问题上做得尚可，双方
对长期关系都会说些合情合理
的话，但在合作制定类似于中
美关系5年规划等方面，则是一
个最大的不足。在中国，具有
同美国合作经验的人不多。

傅莹：中国有人认为美国
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